

# Le sentier didactique du Bois des Brigands est achevé



## THIERRENS

Onze ans après la création de la première boucle, toutes les installations imaginées par le concepteur du projet sont opérationnelles.

SYLVAIN MULLER

Le sentier didactique du Bois des brigands, à Thierrens, est désormais achevé. Trois boucles permettent aux visiteurs de découvrir le monde avec l'œil d'une fourmi (L'arbre et la fourmi), de se frotter aux lois de la nature (Goupil & Fripouille) et, depuis samedi dernier, de tout apprendre sur la géologie de la région (Le sentier du donjon).

«Lorsque Nikola Zaric a élaboré ce projet, personne ne pensait qu'il serait réalisé dans ce délai, avoue Marcel Vulliens, président de l'Association du Bois des Brigands. Tout cela n'aurait pas été possible sans le soutien des communes, de la Protection civile, des services forestiers, du SEMO-Broye (semestre de motivation) et de toutes les personnes qui ont donné de



**PRÉSIDENT** Le président de l'Association du Bois des Brigands, Marcel Vulliens, s'instruit en lisant les nouveaux panneaux d'information de la troisième boucle didactique. Le «donjon», derrière lui, a été inauguré il y a trois ans déjà. THIERRRENS, LE 16 JUIN 2009

leur temps ou une aide financière.»

Car aménager trois boucles pédestres (dont le temps de parcours varie entre 1 h 30 et 2 h 30), installer une vingtaine de panneaux d'information, mais aussi rénover et agrandir un refuge et construire une tour d'observation a un coût: près de 550 000 francs. «Tout est parti au moment du spectacle des Brigands du Jorat, en 1998, lorsque le canton nous a demandé de réaliser un sentier didactique comme mesure de compensation. Deux ans plus tard, nous avons fondé notre as-

sociation pour assurer la pérennité du circuit et le développer. Nous fêterons donc nos 10 ans l'an prochain.»

### De tous les cantons

Deux cents membres (dont une vingtaine de communes) constituent, aujourd'hui, l'Association du Bois des Brigands - qui n'a rien à voir avec les Brigands du Jorat, dont la spécialité consiste à enlever des personnalités dans les manifestations. Et le sentier didactique n'a pas attendu d'être achevé pour se faire connaître loin à la ronde.

«Nous accueillons fréquemment des classes genevoises ou neuchâteloises. Le Passeport-Vacances vient aussi souvent nous rendre visite. Mais comme l'entrée est libre, il nous est bien difficile de compter nos visiteurs», sourit Marcel Vulliens.

Mais un tel succès n'est-il pas néfaste pour l'exploitation forestière? «On doit être un peu plus attentifs lorsqu'on abat des arbres, observe le garde forestier Marcel Gyger, qui est également membre du comité de l'association. Mais les travaux en forêt se font plutôt en hiver, alors que

les visiteurs viennent majoritairement en été.»

Jusqu'à aujourd'hui, les problèmes de déprédation sont aussi restés dans les limites de l'acceptable. «Et le concept de ne pas mettre de poubelles pour que les visiteurs emportent leurs déchets fonctionne très bien», souligne Marcel Vulliens. Quant à la relève, elle semble déjà assurée, puisqu'une classe de Thierrens vient de créer le Jardin des P'tits brigands, un espace qui présente différentes espèces végétales. ■

Voir [www.brigands.ch](http://www.brigands.ch)